



www.liberation.fr

Famille du média : PQN (Quotidiens nationaux)

Audience: 5960438

Sujet du média : Actualités-Infos Générales

23 Fevrier 2023

Journalistes : Louise

baby

Nombre de mots: 437

p. 1/2

Visualiser l'article

## Marian Anderson, une voix toute tracée

Didier Combeau relate l'histoire de la cantatrice afro-américaine, entre carrière fulgurante et combat pour les droits civiques.



Marian Anderson à la fin des années 30. (Underwood Archives/Getty Images)

Sur la couverture, une photographie de 1939. Les yeux fermés, Marian Anderson prend une inspiration avant de faire retentir «sa voix grave et chaude» . C'est le climax du livre, un moment historique. La statue de Lincoln l'écoute, des millions d'auditeurs aussi. Ce concert en plein air elle n'était pas autorisée à se produire dans des salles «white artists only» a marqué le monde. Elle avait peur, «son aversion pour les coups d'éclat lui noue l'estomac» , et pourtant elle chante au Mémorial où, vingt-quatre ans plus tard, Martin Luther King prendra la parole. La Couleur d'une voix raconte l'impressionnante ascension sociale de Marian Anderson (1897-1993), la plus grande cantatrice de son époque, «la negro contralto». Elle fait découvrir la personnalité pure et brillante de cette petite fille de Philadelphie, à la vie rythmée par les negro-spirituals et les opéras de Schubert, Mozart et Beethoven.

## «La voix de son peuple»

Entre la ségrégation aux Etats-Unis et la montée du nazisme en Europe, on se faufile dans toutes les salles de concerts derrière elle. Après maints obstacles, elle devient la chanteuse lyrique que tout le monde s'arrache, protégée d'Eleanor Roosevelt et de musiciens de talent, «malgré» son teint foncé. Marian Anderson est «la voix de son peuple» . Cette «femme à l'allure élancée» mène son combat de manière pacifique, «elle ne se laisse pas submerger par le mal» et reste concentrée sur son objectif : ne jamais cesser de grandir dans son art. «Sa place c'est la musique» , c'est sa lutte, elle le clame : «A haïr les





## Marian Anderson, une voix toute tracée

23 Fevrier 2023

www.liberation.fr p. 2/2

Visualiser l'article

gens, on perd beaucoup de temps», voilà son tempérament, voilà comment elle «a ouvert la voie à Robert McFerrin, à Camilla Williams et à bien d'autres».

On ne cesse de la rajeunir de dix ans, jusqu'à ce que ses quelques rides et sa voix la trahissent. Tout est allé vite pour cette femme aux talents infinis. Ses «adieux» au monde *«durent six mois»* avec comme point final un fameux concert à New York, où sous les applaudissements tonitruants, elle murmure : *«C'est fini.»* Elle a presque 70 ans. Didier Combeau rend délicatement hommage à cette grande dame, en retraçant la lutte sociale des Afro-Américains à travers le prisme de Marian Anderson, sa réussite et sa force bienveillante.

Didier Combeau, Marian Anderson, la Couleur d'une voix, Editions du Félin, 140 pp., 19,90 €.